

LE SAVIEZ-VOUS ?

Portrait de groupe devant l'écurie à Ifer, vers 1910. Au 1^{er} rang à gauche figurent Rosalie et Marie Letort. A droite de Marie, au 2^e rang, Julien Letort, mort pour la France en 1914.

Portrait d'Adrienne de Noailles. Descendante de Judith d'Acigné, elle épousa le fameux marquis de La Fayette, "citoyen des deux mondes".



FEMMES DANS L'HISTOIRE D'ACIGNÉ

JOURNÉE INTERNATIONALE DES FEMMES

A l'occasion de la journée de la Femme le 8 mars, jetons un regard sur quelques femmes qui ont fait parler d'elles jadis dans l'Histoire d'Acigné :

■ Au XII^e siècle, un cartulaire nous apprend que **Mayence et Orgon**, mère et fille du seigneur Péan d'Acigné, se firent religieuses bénédictines à l'abbaye St Georges de Rennes. Pour leur rendre hommage, Péan et son fils Geoffroy accordèrent des terres à leur ordre. C'est sans doute pour cela qu'il existe une rue St Georges à Acigné.

■ En 1502 naquit **Marie d'Assigny**, fille de Jean VI seigneur d'Acigné. Devenue fille d'honneur de la reine Claude elle fréquenta la Cour de France, où elle rencontra Jean de Créqui, sire de Canaples, commandant la garde écossaise du roi. Ils se marièrent en 1525 et eurent quatre enfants. L'un d'eux devint évêque de Nantes. Marie d'Assigny est devenue immortelle grâce au magnifique portrait que fit d'elle Jean Clouet, peintre du roi. Ce portrait se trouve actuellement à la National Gallery of Scotland, à Edimbourg.

■ **Judith d'Acigné**, née en 1559, fille unique de Jean VIII d'Acigné, fut la dernière à porter son nom. A la mort de son père, elle hérita de la baronnie de Châteaugiron. Introduite à la Cour, elle y connut Charles II de Cossé, duc de Brissac, maréchal de France et futur gouverneur de Bretagne. Elle l'épousa en 1579. On peut voir un joli portrait de Judith en mairie de Châteaugiron. Sous l'influence du couple, Henri IV érigea Acigné en marquisat.

■ **Marie de Cossé-Brissac**, petite-fille de Judith d'Acigné, naquit vers 1621. "Elle était parfaitement belle et avait beaucoup d'esprit", écrivit le duc de Saint-Simon. Elle épousa en 1637 Charles de La Porte, duc de La Meilleraye, maréchal de France et cousin de Richelieu. Elle mourut à 88 ans, âge fort avancé pour l'époque.

■ **Anne-Marie d'Acigné** était fille de la branche cadette des d'Acigné, possédant le beau château de la Roche-Jagu. Elle épousa en 1684 le 2^e duc de Richelieu, héritier du cardinal. Il devint immensément riche et collectionna les titres dont

celui de Général des Galères du Roi. Le couple eut 4 enfants, dont François qui devint maréchal de France. Il existe un portrait en pied d'Anne-Marie peint par Mignard, exposé au musée des Beaux-Arts d'Orléans

■ **Adrienne de Noailles** naquit à Paris en 1759. Elle était la petite-fille de Catherine de Cossé-Brissac, elle-même descendante de François, le fils aîné de Judith d'Acigné. Adrienne épousa en 1774 le célèbre marquis de La Fayette, dont elle eut 3 enfants. Ce mariage n'empêcha pas sa grand-mère Catherine d'être guillotinée à Paris en 1794, cinq jours avant la chute de Robespierre !

■ **Rosalie Letort** vécut sa jeunesse à Ifer, avec sa soeur Marie et son frère Julien. Devenue infirmière, elle participa aux soins des blessés de guerre sur le front en 14-18 et fut faite prisonnière par les Allemands. Julien, lui, fut tué à l'ennemi dès octobre 1914. On dit qu'elle fit le vœu de partir en mission à l'étranger si elle survivait à la guerre. Rosalie se fit religieuse et partit soigner les malades au Pérou. Elle devint supérieure des Filles de la Charité à Lima, où elle décéda en 1974, à 80 ans. Sa soeur Marie l'imita mais resta en France et devint supérieure des Filles de la Charité à Fécamp.

■ **Anna Dubeau**, née en 1893 à Acigné, était fille d'un tailleur et d'une brodeuse du bourg. Couturière, elle épousa Francesco Branca. A partir de 1943, elle fit partie du réseau de Résistance F-2 en liaison avec Londres. Arrêtée à Rennes le 7 avril 1944 avec son fils Gabriel réfractaire au STO, elle fit partie du convoi de déportés qui quitta Rennes le 2 août 1944 (jour de la Libération d'Acigné!). Transférée à Ravensbrück, elle y décéda le 1^{er} décembre 1944. Elle a été décorée de la Légion d'honneur à titre posthume.

Cette liste de femmes marquantes d'Acigné n'est qu'un échantillon dans le temps. D'autres se sont illustrées plus récemment, dont certaines ont leur nom de rue ou de salle.

Alain Racineux
association "Acigné Autrefois"